

tral vers le nord et le sud. C'est l'Inde d'une part, et la Sibérie de l'autre, régions à chacune desquelles la nature a affecté un caractère particulier. L'est et l'ouest de ce grand plateau présentent deux autres régions. La région orientale, qui se confond insensiblement avec ce même plateau, a trois parties distinctes : d'abord la chaîne froide, qui s'étend du plateau de Mongolie jusqu'en Corée, et qu'on appelle proprement *Tartarie chinoise*; ensuite vient une autre chaîne qui se prolonge vers l'Amour; puis s'offre à l'est une vaste chaîne d'îles et de presqu'îles volcaniques, à peu de distance du continent asiatique, lesquelles forment comme un rempart indestructible défiant la colère des flots de l'Océan.

La cinquième et dernière région asiatique est aussi opposée à la région orientale que celle du nord l'est à celle du midi. L'Asie orientale est en général humide; l'Asie occidentale est sèche et même en quelques endroits aride : l'une a le ciel orageux et souvent nébuleux, l'autre a des vents constans et une atmosphère sereine; l'une a des chaînes de montagnes escarpées et des marécages, l'autre est composée de plateaux en grande partie sablonneux et assez élevés. Dans l'Asie orientale coulent des fleuves nombreux, tandis que l'Asie occidentale n'en a que deux ou trois de quelque étendue.

Pour nous résumer en d'autres termes sur les